

Acción Democrata

—: ÓRGANO OFICIAL DEL PARTIDO SOCIAL DEMÓCRATA :—

AÑO III **Vale ₡ 0.10 Cts.**

San José, Costa Rica, Sábado 9 de Noviembre de 1946

No. 141

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

Dedicado en cuerpo y alma a la preparación de las próximas elecciones, está nada menos que el galeno Calderón Guardia

ES CANDIDATO; PERO NO SERÁ PRESIDENTE!

EL DOCTOR CALDERON PUDO LLEGAR UNA VEZ HASTA LA PRESIDENCIA CUBIERTO CON ALBO MANTO DE BONDAD

Pero su actuación de gobernante —página afrentosa en nuestra historia— lo incapacita para gobernar de nuevo a un pueblo civilizado

A este pueblo costarricense que ostenta el más alto nivel democrático de América y que padece la desgracia del gobierno más irresponsable de América

Por encima de todos los crímenes que un gobernante puede cometer hay uno que lo hace aborrecible: es la destrucción de la moral, la prostitución del sentido cívico, la enajenación de las conciencias, el perdón de todos los delitos a cambio de una adhesión política

El doctor Calderón Guardia llegó al poder en 1940, después de una campaña política fácil y ausente de emoción cívica. Llegó hasta la Primera Magistratura, cubierto con blanco manto de caridad. No tenía realizada una carrera política brillante; no había efectuado absolutamente nada desde los dos o tres puestos de Presidente Municipal y Presidente del Congreso. Absolutamente nada. Su candidatura fue levantada sobre su fama de hombre bueno; era, además, muy buen cristiano. Extendía recetas y no cobraba; tenía cara de cristiana resignación. Un buen gobernante requiere grandes aptitudes: energía, talento, capacidad de trabajo, precisión, también, sólidos conocimientos financieros, históricos, económicos, de gobierno. Pero nadie se molestó en averiguar si el doctor tenía estos atributos. "El doctor es muy bueno", decían las gentes. Y esto bastó. Llegó a la Presidencia. Y bueno: ya sabemos que clase de hombre bueno era el doctor; y qué es lo que sucede cuando un hombre cualquiera sube al poder sin nociones sobre la responsabilidad de su alta misión. Nuestro pueblo sabe también, cómo puede un hombre bueno traicionar la confianza que depositó en sus manos.

De ahora para siempre nuestro pueblo no volverá a tener Presidentes—por su voluntad—que no hayan demostrado en la faena diaria y larga al servicio desinteresado de la colectividad, aquellas condiciones que requiere todo gran estadista.

Nuestro pueblo no ha odiado nunca. Por primer vez—ojalá que sea la única en nuestra historia— está odiando al hombre que traicionó su fe ingenua, que lanzó sobre él la gran carmería y diató la persecución despiadada.

No hagamos análisis de la administración pasada. Digamos simplemente, que nuestro pueblo no está dispuesto a soportar otra presidencia (Pasa a la Pág. 3ª)

CARTAS INTERCEPTADAS

Señores Miembros del Tribunal de Honor de la Oposición.

Estimados señores: En manos de Uds. existe un documento que lleva las firmas de todos los candidatos a diputados de la oposición en las elecciones de febrero de este año, en que ellos se comprometen a no asistir al Congreso caso de declararse fraudulenta la elección por ese mismo Tribunal.

Tal declaratoria se hizo ante los fraudes cometidos por el Gobierno de Picado. Todos los firmantes hicieron honor a su firma.

Sin embargo, uno de ellos a comenzado a asistir al Congreso. Es el señor Moisés Loría, elegido por el Partido Demócrata.

Quisiera saber si ese Tribunal eximió al señor Loría de la obligación de ser fiel a su firma; y en caso contrario, qué acción sería prudente tomar contra un individuo que está así faltando a sus deberes de opositor y haciéndole el juego a la farsa parlamentaria coldero-comunista.

De Uds. muy atentamente,

JUAN PUEBLO

NUESTRO PROBLEMA POLITICO NO SERA SOLUCIONADO POR LAS VIAS ELECTORALES

No debemos, pues, ir a "elecciones" mientras no cambien las circunstancias

Según se ha venido informando en la prensa diaria, en la semana que hoy termina ha habido nuevas reuniones de los delegados de los Partidos de Oposición que integran el llamado "COMITE DE UNIFICACION"—y, en consecuencia, han avanzado algo más las gestiones en que tanto empeño ha puesto nuestro PARTIDO para lograr un entendimiento que permita o haga posible el éxito de los sectores sanos y mayoristas de la ciudadanía costarricense en su lucha contra la corruptida oligarquía que nos "desgobierna". La reunión última del citado

Así lo ha venido sosteniendo el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA, convencido como está de que la oligarquía que des-gobierno al País no dejará de agotar todos los medios y las fuerzas de que dispone para no ser desplazada — Así lo había declarado ya la Convención Nacional del Partido que tuvo lugar el 12 de Mayo último

No obstante eso, dentro del propósito de lograr que se consolide definitivamente la UNIFICACION OPOSICIONISTA — el Partido Social Demócrata — por medio de sus personeros ante el Comité de Unificación, que lo son el Prof Carlos Monge y el Lic. Manuel Antonio Quesada — ha aceptado, en principio, la idea de que sea una CONVENCION NACIONAL OPOSICIONISTA, convocada a corto plazo, la que decida en definitiva el asunto y proceda a elegir un Jefe de Acción en todo caso

Comité, tuvo lugar en el local del Partido, aquí en las horas de la tarde del martes pasado. Privando el mismo espíritu de cor-

El país se pregunta: ¿Qué recursos de orden económico primero y de orden político después tiene en sus manos el galeno Calderón Guardia en esta hora de organización electoral?

Si hemos de dar crédito a la defensa comunista dicho galeno está en la más humilde de las pobreza.

Junto a mí leé otro pasajero como yo del lento tranvía rural "El Chirrión de los Políticos". Lo veo sacar grueso lápiz de punta roja y marcar el pasaje que alcanzo a leer así: "Creo, queridos compañeros, que debemos principiar ya a ocuparnos de las próximas elecciones. Es la hora de que se debe celebrar una elecciones sinceras legales honradas".

Lo mismo que si fuera uno de los tantos políticos de nuestro pintoresco chirrión el que dijera en esta hora de falsas dadas el trío de virtudes que Azorín pone en ironía en boca de su taimado personaje. Ya hemos oído decir de nuestras próximas elecciones que por promesa de quien hace de Gobernante tendrán tantas o mayores virtudes. Lo que no se le ha dicho al país es que chirrión de políticos va a encargarse, o mejor dicho, está ya encargado, de garantizar semejantes bondades. Porque lo que el país está presenciando es pronóstico de que la farándula se irá de proporciones escarnecedoras

enormes. Dedicado en cuerpo y alma a la preparación de las próximas elecciones "está nada menos que el galeno don Rafael Angel Calderón Guardia en persona. Se le suponía en un ostracismo voluntario, renovando los conocimientos médicos que cuatro años de abandono le hicieron olvidar, preparando, si no una revolución en cirugía, si una saludable transformación de esa avanzadísima ciencia. Se le creía enamorado de su gran creación La Policlínica del Seguro Social, y empeñado en recoger de aquel colosal medio científico norteamericano los progresos fundamentales que orientan al amor de sus amores como una institución de primera magnitud. Nadie lo suponía en otros menesteres que los puramente científicos de su profesión y especializada en dirección a lo que según los comunistas, lo zurello como gran estadista costarricense. Era natural imaginar al ex-presidente a quien apenas salido de sus funciones se le levantó la prohibición de salir, convirtiéndose su ostracismo en el más fe cuando de los ciclos de estudio. ¿No fueron acaso los comunistas los que dijeron en su defensa que hacía vida de franciscano por su pobreza y por otros aspectos?

Mas lo cierto es que el galeno Calderón Guardia no ha venido a escapar entre sus colgas ninguna luz científica. Más que galeno parece charro de pícula entonando a su llegada no más aquellos versos desafiantes: "Aquí vengo porque vengo..." Y ha venido a ocupar su engraje en el pedestre chirrión de nuestros políticos. Y ha principiado ya a ocuparse de las próximas elecciones. Y no lo está haciendo como principiante, sino como versadísimo hombre de luchas políticas. Sus largos meses fuera del país como que lo hicieron el más versado de nuestros personajes en ejetreos políticos. Los periódicos han dicho que su casa de habitación concede más audiencias que la propia casa presidencial y que la policía de tránsito ha tenido necesidad, lo que jamás ha ocurrido

Partidos Oposicionistas en los actuales momentos. Aún está sin resolverse el punto fundamental que ha sido planteado por el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA para que se prescindiera de considerar si quiera las posibilidades de concurrir a nuevas elecciones, en vista de lo sucedido el "13 de febrero de 1944" y el "10 de Febrero" último y para que todas las actividades de los Partidos sean encaminadas a crear y a propiciar un clima de "resistencia civil"—proscribiéndose toda actividad con fines electorales o de propaganda a favor de candidaturas, hecha excepción de las simples —Pasa a la pág. CUATRO

COSTARRICENSES: LA HUELGA CÍVICA SALVARÁ A LA PATRIA DE LAS GARRAS CALDERONISTAS

En diferentes periódicos de la capital los "rojos" publicaron el miércoles 6 de los corrientes unas así como, instrucciones a sus simpatizantes. Están preocupados de buscar el número necesario de adhesiones, que estipula la ley, a fin de inscribir el Partido. Las dichas instrucciones vienen a ser un verdadero S. O. S. que lanzan a sus compinches por qué posiblemente aún no han podido reunir la cuota de adhesiones fijada por la ley.

Sin embargo, lo que en realidad urge comentar es la falsa pose de los comunistas costarricenses con respecto a la política nacional. Entre li-

neas puede perfectamente percibirse que desean no tener, en estos momentos, una muy directa y activa participación en los ajetreos políticos de Calderón Guardia, aun cuando bajo cuerda sean sus colaboradores. ¿Y por qué quieren aparecer únicamente como aliados del Partido Republicano Nacional, y no como portavoces de Calderón Guardia? ¿Por qué se atreven a decir que "esa alianza no implica compromiso de nuestro Partido para las próximas elecciones presidenciales? ¿Por qué dejan que pueda prosperar en la ciudadanía la idea de que el Partido Comunista rompa con los ele-

preciables que han huído como hu- ven las ratas del barco que consideran perdido; tienen a su abono la sinceridad, pues, como pesan su actitud en valores físicos, desconocen otra clase de bienestar para sí y para los demás. El segundo lo compone a aquellas personas que han sido coaccionadas, en cierta forma, para que den su adhesión al partido del go-

Hoy más que nunca los "rojos" y los calderonistas están férreamente unidos para burlar al pueblo de Costa Rica.

En la Inspección de Precios, en el Seguro Social, en el Ferrocarril al Pacífico, y, en general, en todos los organismos del Estado acuden a las más degradantes tretas para hacer política en pro de la candidatura del doctor Calderón

Ya el pueblo sabe que todos esos que dan adhesiones a Calderón Guardia es para tener reservado puesto en el momento de repartir "cheques", "botellas", contratos sin licitación, viajes al Exterior.

NADIE PIENSA EN LA POLITICA SOCIAL SINO EN EL GANSTERISMO.

mentos oficiales, con la execrable oligarquía? Por una razón muy sencilla: porque tanto el Pontífice Rojo, Manuel Mora, como el enemigo número de la democracia costarricense, Calderón Guardia, se han puesto de acuerdo en el sentido de que éste último diga a cuantos lo van a visitar o, bien, a quienes les lanzan el anzuelo, que él va a ir a la campaña electoral desligado de los comunistas. Esa es una treta, una estrategia con la cual atrapar incautos. Observe bien la ciudadanía cuanto se teje y desteje en los campamentos caldero-comunistas. Calderón Guardia supone, torpe e infantilmente, desde luego, que quitándose de encima el hábito rojizo, que ha lu-

cido y luce, sus ejecutorias ante el crédito de la opinión pública se consolidan. Mas todo ello no es sino burda maniobra, nueva pose de los calculadores de las libertades democráticas. Los calderonistas necesitan de los "rojos" como éstos de aquellos. Aún cuando en cierto sentido pueden anotarse diferencias entre unos y otros, en algunos aspectos guardan sorprendente identidad. Por ejemplo son enemigos de la libertad, de la igualdad, de la honestidad. Ambos grupos sólo al amparo de las fuerzas del mal, de los cuarteles pueden mantenerse en el poder. Si los comunistas afirman que respecto al doctor Calderón Guardia "no de-

ben sentirse otras vinculaciones que las de la simpatía personal y el reconocimiento a su labor de gobernante en el plano social", no es precisamente, con el propósito de mantener determinada independencia, libertad para definir una nueva política, sino, sencillamente, para engañar a quienes los lean. Bien sabemos que eso no surtirá efecto, porque los comunistas que ocupan puestos en la administración pública se dedican con empeño y cinismo inigualable a hacer política en favor de Calderón. Eso hacen desde la Inspección General de Precios, en el Seguro Social, en el Ferrocarril al Pa-

—Pasa a la pág. TRES

Abra los ojos el pueblo!

La historia de Costa Rica registra entre sus páginas, una página de oro y de civismo; en esa bella y hermosa página se registra una fecha gloriosa: 1856. En esa fecha nuestros abuelos supieron cumplir con su deber rechazando con valor las huestes bucaneras al mando de un ambicioso aventurero. Hoy, nuestra querida patria se ve amenazada, ya no por la

inversión filibustera bajo las ordenes de un extraño a nuestro suelo y a nuestro hogar, sino por la invasión de algo que supera en maldad y en ignominia a aquellas huestes bucaneras: hoy día la tranquilidad y la paz de la República están amenazadas por las pérdidas huestes que patrocinan Calderón Guardia, el enemigo número uno de las libertades —Pasa a la pág. CUATRO

CLAUDICACION?

Como los vestidos, los sombreros y los muebles, las palabras también se ponen de moda. Otrora era "paquetazo electoral": hoy es "claudicación"; acto que se atribuye a quienes han cambiado su bandera política, pasándose de la oposición al colaboracionismo. Examinando el asunto, observamos varios tipos de claudicantes: El primero es el de aquellos seres des-

EDITORIAL

SECTARISMO Y JUSTICIA SOCIAL

... El Partido Comunista de Costa Rica se ha caracterizado en sus actuaciones en el campo de la lucha social, por su intransigencia en la resolución de los problemas del trabajo.

Ahora, y por boca de uno de sus líderes autorizados, la emprenden los camaradas contra un funcionario recto que, según ellos, está dando al traste con las leyes sociales al aplicarlas frecuentemente en beneficio exclusivo de los patronos.

Se presenta, pues, el caso paradójico, de que los camaradas apoyan íntegramente un gobierno ineficaz, dando su aplauso a las Secretarías de Estado que nada hacen por el bienestar del pueblo costarricense; y, en cambio, se lanzan sobre la única Secretaría de Estado que conserva, en medio del desastre general de la administración presente, un prestigio que guardar. No diríamos nosotros, como otros han dicho, que es la de Trabajo una de las Secretarías que gozan de mayor prestigio. Nosotros decimos que es la única en la cual todavía los costarricenses no han perdido su fe.

Pues bien, contra lo único serio que hay en el gobierno los camaradas lanzan toda su dialéctica furiosa.

El cargo que los comunistas hace al señor Bejarano, Sub-Secretario de Trabajo, es de que frecuentemente interpreta la ley en beneficio de los grupos patronales. Los comunistas quieren que siempre, aun cuando la razón no está con ellos, ha de proteger la ley los intereses obreros.

La ocasión es para definir lo que justicia social significa en todos los países democráticos, y lo que debe significar en Costa Rica.

Es justicia social dar siempre la razón al obrero, aun cuando

actúe contra las más elementales normas del derecho? O debemos entender por justicia social el apoyar a cada uno cuando defiende la equidad? Nosotros nos quedamos con lo segundo, pero parece que los comunistas prefieren lo primero.

No es justicia social—no puede serlo—la imposición de los criterios obreros sobre el criterio patronal; del mismo modo que tampoco lo es la jugarreta habilidosa del patrono para burlar las justas aspiraciones de sus trabajadores. En cualquiera de los casos, se está violando la justicia social, que no es, como parecen entenderlo muchos, un instrumento unilateral para mortificar a los patronos.

La única forma de lograr un justo equilibrio en la vida social, es dar a cada uno lo que le corresponde según las leyes establecidas. Lo contrario es entrar en terrenos peligrosos, alejados definitivamente de la justicia social porque todos luchamos.

Con la imposición de criterios sectarios o clasistas, llegaremos a vivir en el caos por el que algunos suspiran para lograr sus propósitos de mangoneo político y económico; llegaremos a un estado se cosas en que los líderes comunistas se sentirán muy bien, pero donde quedarán maltrechos los principios de equidad y de equilibrio en que toda justicia social verdadera debe asentarse.

Nadie en Costa Rica levanta públicamente su voz contra las leyes sociales, porque todos comprendemos que se basan en fundamentos de justicia indiscutibles. Es obligación del Estado velar por la familia, cuidar de la situación económica de sus habitantes, garantizar salarios mínimos y seguros sociales. Son derechos de los trabajadores contra los que nadie podrá levantarse, porque

tendrá enfrente a todo el pueblo costarricense. Pero si nos levantamos nosotros, y se levantan todos los costarricenses sensatos, a protestar por la peligrosa política que los comunistas están pregonando, y que pretenden dar siempre la razón a los obreros aun cuando actúen en forma contraria a las mismas leyes que los protegen.

Esto que el camarada Ferreto ha enunciado como una política de su Partido, no es justicia social de ninguna clase, sino imposición de criterios sectarios y unilaterales en la resolución de los problemas de trabajo. Frente a esta táctica peligrosa y absurda, llamamos la atención de los costarricenses.

Damos por descontadas las voces que han de levantarse para llamarnos "reaccionarios" y "cavernícolas" desde las tiendas comunistas. Con esas voces hemos contado siempre, y no les damos ninguna importancia. Los camaradas costarricenses, a fuerza de aplicar esos términos con excesiva frecuencia, los han desprestigiado en tal forma que ya a nadie convencen. A pesar de esas voces, nosotros decimos que justicia social no es la imposición de los criterios de los trabajadores, sino la adjudicación a cada uno de lo que le corresponde según las leyes sociales de que los comunistas se proclaman adalides.

Ni los patronos, por el hecho de ser patronos, han de gozar de la especial protección de la leyes, ni los trabajadores, por el motivo de serlo, han de tener siempre la razón. Mientras la Secretaría de Trabajo no entienda las cosas de esta manera, ha de contar con el respaldo de los costarricenses a pesar de las críticas que se levanten del grupo comunista.

En defensa de Víctor Raúl Haya de la Torre y del Aprismo, atacados por la espalda por el comunismo de Costa Rica

En el periódico Trabajo de 26 de octubre último, el Comunismo de Costa Rica abre sus fuegos contra Haya de la Torre. Es decir, hace lo que no hizo cuando Haya pisaba suelo costarricense y estaba, en consecuencia, en capacidad de defenderse. Miedo? No, tal vez solo precaución. Que hay razón en precaverse de una polémica con un hombre que no ha claudicado jamás, sobre todo cuando se ha hecho de la claudicación, bajo el disfraz de táctica política, la línea de conducta en todos los aspectos y en todos los momentos.

Hemos estado esperando que los jóvenes costarricenses que se dicen "apristas" salieran a la defensa de Haya. Mas como transcurrieron los días y no lo hacen, vamos a hacerlo nosotros—que no nos decimos apristas, pero que nos sentimos, por

convicción ideológica y por la lógica de nuestra situación continental, solidarios de Haya frente a todos sus enemigos de izquierda y de derecha.

Dicen los comunistas que la prédica de Haya se hace "como si los indoamericanos viviésemos en otro planeta" e ignorando la sociología de Marx y de Lenin. Lo dicen, a sabiendas de que falsean la verdad; pues saben muy bien—y es eso precisamente lo que les saca de sus casillas—que el aprismo es una adaptación inteligente de la sociología europea del siglo XIX a la realidad americana del siglo XX. Y es que su sumisión servil al pensamiento europeo y a la táctica asiática, los lleva a pensar que es traición promover en Indoamérica un movimiento político social que no se inspire en las conclusiones teóricas hechas

sobre un capitalismo industrial y que no se calque sobre la experiencia violenta y totalitaria de la Revolución Rusa. Cuando la verdad es que los traidores son ellos: a la sociología marxista, en primer lugar, porque ella preconiza la adaptación a la realidad y no la copia burda de los hechos en otras latitudes; a la realidad americana, en segundo lugar, que demanda soluciones americanas y no rusas; y a su propia personalidad, finalmente, que les ordena pensar, estudiar objetivamente el medio, y no vivir mentalmente de prestado.

Mas adelante, acusan los comunistas al APRA de movimiento oportunista (!!!). Así como se oye, y en qué consiste el oportunismo de Haya? En que, mientras en 1928 los yanquis lo fletaron de Panamá hacia Europa, en 1946 le ofrecieron un banquete en la Zona del Canal. De traidor al ideal anti-imperialista lo califican.

Pero olvidan estos comunistas su extenso techo de vidrio y sus contradicciones. Es cierto que hoy Haya está al lado de los Estados Unidos, no entregado a ellos, sino a su lado, en defensa de las instituciones democráticas o de su posibilidad frente al ataque totalitario, que ayer pardo y hoy parece ser rojo. Pero es falso que Haya sea un entreguista de las riquezas nacionales, q' eso sí sería claudicación del antiimperialismo. Por el contrario, está tratando en el Perú de sujetar y controlar al capital extranjero, no para eliminarlo, sino para adecuar su acción a las necesidades nacionales. Está con el Gobierno Americano, que ya hoy no interviene política ni militarmente en estos países como lo hiciera otrora, sino que respeta a

estas pequeñas nacionalidades. Y eso no lo pueden negar los comunistas, porque precisamente de ese respeto a las soberanías nacionales, se han prevalido ellos y sus aliados los Calderones, para instalarle, en sus barbas mismas, un Gobierno no solo impopular e incapaz, sino dominado por los amigos de Rusia y los enemigos de los Estados Unidos. Pero Haya está frente a frente de los abusos del capitalismo extranjero.

Cosa curiosa! Exactamente lo contrario de la posición comunista, en Costa Rica al menos. Pues aquí los camaradas atacan y critican constantemente al Gobierno Americano, pero simultáneamente y con el fin de conservarse en el Poder y no crearse otros enemigos fuera del pueblo costarricense, coquetean con la United y con las Compañías Eléctricas, habiendo llegado hasta el punto de entregarles a las últimas la energía hidráulica de la comunidad herediana, que todavía se hallaba al margen del control imperialista. Eso lo saben muy bien los comunistas y lo sabe todo el país.

De modo que el oportunismo no es de Haya. Oportunismo es acusar primero de machetón a Batista y luego aliarse con él; acusar después a Grau San Martín de fascista para finalmente arrojarse a su Gobierno. Oportunismo es sufrir primero la persecución y la cárcel de Getulio Vargas, y después alabarlos como demócrata. Oportunismo es aliarse con López Contreras y Medina Angarita, residuos del gomecismo venezolano, conculcadores de la voluntad popular. Oportunismo aliarse con Somoza contra el pueblo nicaragüense. Oportunismo aliarse con Calderón y con la oligarquía civil costarricense para burlar la voluntad del

pueblo costarricense. Oportunismo, finalmente, aliarse con el despreciable Trujillo para fortalecerlo y aprovecharse de su gobierno cuando ya su régimen estaba al borde de la liquidación.

Frente a tood ese zig zag de posturas y de colores, la figura de Haya de la Torre que soportó sin una debilidad ni ante el poder ni ante el dinero ni ante la violencia, quince

años de persecución de una de las más tremendas tiranías americanas, aparece tan clara, tan recta, tan aleccionadora, que nos es fácil imaginarnos la envidia y el complejo de inferioridad de los comunistas.

En otras ediciones continuaremos la defensa de Haya de la Torre frente a los ataques por la espalda de estos oportunistas—hasta para atacar—camaradas de Costa Rica.

SECCION PUNTARENENSE

EL COMITE PROVINCIAL DEL PARTIDO "SOCIAL DEMOCRATA" DE PUNTARENAS NUNCA CREYO QUE DON FEDERICO LOPEZ FUERA CORTESISTA DE CORAZON. NUNCA LO CREYO OPOSICIONISTA.

La oposición no necesita personas como él. La oposición sólo tiene un rumbo: la línea recta, sin desviaciones oportunistas ni vergonzosas "dobles caras" que la manchen. La oposición busca la liberación de Costa Rica. Su ideal es que al conseguirla, sus filas estén limpias de maleza

El señor Federico López, (Lico), de Puntarenas publicó hace unos tres días en La Tribuna un telegrama explicando "al país" las razones de su "volcanazo", ya que de "cortesista bravo" se ha convertido del día a la noche en "Calderonista" más bravo aun, y tiene la "seguridad" de que el tristemente célebre doctor será el próximo "PRESIDENTE CONSTITUCIONAL" de Costa Rica. El hecho solo de que un individuo que fue "cortesista" se convierte en "calderonista", es prueba más que suficiente de que nunca ha sido cortesista, pues ese solo hecho es un insulto soez a la memoria del Caudillo.

En vista de las declaraciones de D. Lico López, el Comité Provincial del Partido Social Demócrata de Puntarenas, se siente obligado a declarar lo siguiente:

Nunca creyó q' don Federico López fuera cortesista de corazón. Nunca lo creyó opositorista. La actitud de don Federico López durante las elecciones del 13 de febrero trágico, no fué suficiente para creerlo un opositorista de corazón. Las elecciones de medio periodo, las cuales fueron "totalmente dirigidas por el partido Social Demócrata", con la única y valiosa ayuda del doctor don Fernando Rodríguez del Partido "Demócrata", se hicieron sin aceptar la menor colaboración de don Federico López. El señor Reinaldo Beutz, propietario de la Eureka, en varias ocasiones nos hizo saber con mucho disimulo que el señor López se sentía un poco resentido porque lo habían hecho a un lado.

Razones que tuvimos para no tomar en cuenta a don Federico López

1) A raíz del 13 de febrero se le fué robada la elección a don León Cortés, don Federico López a pareció en un cierto contrato con el Ferrocarril al Pacífico, contrato que no nos atrevemos a calificar porque no lo conocemos ni sabemos en que consiste. Si sabemos q' un cortesista "económicamente independiente", "honradamente cortesista", sería incapaz de hacer contrato alguno con los q' acaban de perpetrar el más

vergonzoso asalto contra la elección democrática de su caudillo León Cortés.

2) El deso enorme de D. Federico López de que la oposición en Puntarenas apoyase al licenciado don Manuel Campos, reconocido Picadista a quien en juego un poco sucio y raro se le "canceló" su candidatura en forma que siempre fué sospechosa, nos pareció siempre señal de que a don Federico había que andarle de largo. Si la oposición de Puntarenas hubiera apoyado al licenciado Campos Jiménez, por motivo de la cancelación posterior Puntarenas se habría quedado sin "oposición". — Su juego estaba a la vista.

CONCLUSION

Don Federico ha explicado ampliamente su modo de ser, en el telegrama que publicó La Tribuna: fué calderonista, cuando tenía la seguridad de que Calderón Guardia iba a ganar—Fué "aparentemente" cortesista, cuando a las claras se veía que el enorme partido de don León haría imposible una derrota (no se conocían aún las capacidades fraudulentas del régimen calderonista) ahora vuelve a ser "calderonista" porque según cree, volverán los tiempos aquellos en que los millones de la nación volaban con el viento. A q' se debe esto que parece un volcanazo pero que en realidad no lo es? Algún contratillo? Alguna esperanza de contratillo? No lo sabemos ni nos importa. Lo único que nos interesa es dejar bien clara constancia de que don Federico López nunca fué opositorista de corazón. Nunca dejará de ser lo que es: "un comerciante muy inteligente", ahora esta de lleno en el partido "calderonista"—Ese es el lugar que le corresponde. — Ese es su sitio. Ahí está en su elemento. La oposición no se necesita de personas como él. La oposición sólo tiene un rumbo: la línea recta sin desviaciones oportunistas ni vergonzosas "dobles caras" q' la manchen.—La oposición busca la liberación de Costa Rica, su ideal es que al conseguirla, sus filas estén limpias de maleza.— Comité Provincial Social Demócrata de Puntarenas

CHARLAS CAMPESINAS

COMPANERO CAMPESINO: Estamos frente a un problema serio para el porvenir de la Nación; día a día los periódicos nos dan cuenta de las maniobras que bajo cuerda hace el partido oficial, y lo más vergonzoso todavía es que hombres que se creían opositoristas sinceros los vemos disidentes o trasladados por arte de magia al partido oficial; ya todos sabemos que es que no han resistido a la tentación, y en buena hora, compañeros, porque nosotros los opositoristas necesitamos hombres de verdad que a la hora necesaria no les tiemble las piernas para decir "Presente". Mi fe siempre la he fijado en ustedes, compañeros campesinos, a quienes no les ha llegado la tentación que produce el dinero y las buenas colocaciones; en ustedes se encuentran todavía los resquicios de aquellos patriotas antiguos de nuestra Patria que todo lo daban y nada esperaban; ustedes no esperan más que la buena administración pública y la demolición de tanta corrupción, donde todo se consigue a base de "propinas"; ustedes no esperan más que amanezca el día para tomar los fierros de labranza y dirigirse al campo a hacer producir la tierra para alimentar tanto a los vagos de oficio como a los que de verdad trabajan; ustedes no esperan más que un gobierno comprensivo que los tome en cuenta como elementos útiles a la sociedad, en que la voluntad de ustedes sea consultada y respetada, y en que nuestras múltiples necesidades sean al menos amonadas, y no que se nos explote tan inicuaente tanto en lo moral como en lo material y que no se nos conduzca como rebaños al potro; cuando vengan nuevamente con estas intenciones díganles a una sola voz: atrás nuestra conciencia no se cotiza!

El conocido empresario agrícola don Florentino Castro, refiriéndose al actual momento político costarricense, nos hizo ayer, en la forma llana y clara que suele hacerlo, estas declaraciones que recogemos para los lectores de LA NACION: —Viendo las cosas como van, digo que impedir que un grupo de ciudadanos lancen otro como candidato es antidemocrático. Pero que es aun peor que cien personas armadas derroten a mil ciudadanos. Esto sería cobarde, a no ser que las cien se valgan de un extraordinario poder atómico. Debemos prevernirnos, pues, para que esto último no suceda en el país. A estas horas los trabajos en favor del doctor Calderón Guardia se hacen por todas partes. Los que los impulsan ya se sabe, van buscando un fin personalista y es posible que no le den importancia a los medios que llegarían a emplear. En el fondo, de ellos puede decirse que no les importan ni a la patria ni el propio doctor. Nadie, y menos ellos, ignoran el carácter afable, bondadoso y cristiano del doctor Calderón Guardia, que a sus amigos les da lo que tiene y lo que no tiene; esa es la condición que está moviendo a sus llamados amigos políticos que tratarán de aprovecharla. Falta de energía para trabajar, incapaces de esfuerzo, consideran que para ellos es una oportunidad la de poder explotar la circunstancia dicha para forjarse un porvenir de la noche a la mañana. Muchos calderonistas de

hoy, opositoristas de ayer, han mirado ese ejemplo y tratan de aprovecharse. Hace poco preguntaba un escritor, antes opositorista, hoy con síntomas de calderonista: por qué se cambió? Y la respuesta podría darsela cualquiera de los que piensan aprovecharse diciéndole: soy pobre, necesito vivir y voy en filándome por lo que podía. Pero yo considero que se equivocan: que a los primeros dos años de una segunda presidencia del doctor, todos, hasta los aprovechados, andamos remos en calzoncillos y yo por eso quiero asegurar mis pantalones. Creo que por eso la oposición debe de finir su situación ya, lanzando un candidato: tiene hombres muy capacitados y recomendables, por ejemplo don Jorge Hine, don Fernando Castro o don Fernando Esquivel. El doctor aún no se ha lanzado. En cuanto tenga candidato la oposición el calderonismo nombrará el suyo, al propio doctor o a don Lico. Será el momento de alistarnos para dar la batalla cívica; los opositoristas honrada y valientemente, sean ricos o pobres, pertenezcan a cualquiera de las clases sociales, se agruparán y dejarán de pensar en nombres de partido, si son demócratas, unión nacionales o social demócratas: el nombre, vale poco si se consigue compactar las fuerzas en torno de un ciudadano que le asegure al país buen gobierno y administración honrada.

(LA NACION, 7—10—46)

Insecticida "D. D. T. FLASH"

EN POLVO AL 10%

Cajitas de 180 gramos, 120 gms. y 60 gms.

Especial para exterminar las pulgas en los Perros, y en todos los animales domésticos. Mezclado con una parte de talco corriente, sirve para matar los PIOJOS DE CABEZA. Basta aplicarlo ligeramente con los dedos en el cuero cabelludo.

SU USO EN LAS ESCUELAS DEL PAIS ES CORRIENTE

Importadores

BODEGA SAN CRISTOBAL

Tel. 5856 San José Apartado 1957

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata

Dirige Lic. JOSE FCO. CARBALLO.

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregon 10 Cts. — Número atrasado 20 Cts.

HOY HACE QUINCE AÑOS...

Hoy hace 15 años... el 9 de noviembre de 1931... se encandilaba cada vez más la política electoral... Eran los dorados tiempos en que lo que le decían a don Ricardo era que financiaba su campaña con dineros de la Bond & Share... A tal extremo se llevaba la cosa, que cuando el Ricardismo (el Republicano Nacional, nada menos), ofreció una apuesta fuerte a que triunfaría por mayoría absoluta en el Cantón Central de San José, los partidarios de Castro Quesada le contestaron: "Don Ricardo puede tirar en apuestas los dineros de las compañías extranjeras; nosotros tenemos el deber de ciudar los de nuestros conciudadanos..."

Sin embargo, las incidencias de la campaña iban más allá de las simples apuestas e injurias periodísticas... Los partidos carlista y castrista parecían seguros de que don Ricardo obtendría mayoría relativa, y no absoluta...

Y sobre eso especulaban... Como tenían mayoría en el Congreso, se decía que allí se arreglarían las cosas.

Había un pacto entre los dos partidos minoritarios: el Castrismo y el Carlismo, partidos que, juntos, formaban una mayoría... La campaña no la hacían el uno contra el otro, sino ambos contra don Ricardo. Y parecía seguro que, de no haber mayoría absoluta de parte de éste (como no la hubo), entonces el Congreso se las arreglaría para elegir a aquél de los otros dos candidatos que hubiera quedado de segundo... Claro, luego vino el Bellavistazo, y las cosas tomaron otro rumbo.

Los diputados castristas y carlistas, firmaron un documento atentatorio contra la soberanía popular, en el cual afiraban que, de no obtener don Ricardo mayoría absoluta, no sería Presidente. Tácitamente, declaraban que pasarían por sobre el pueblo, si éste daba a don Ricardo una mayoría relativa.

Saben quién encabezaba las 22 firmas de diputados? Don José Albertazzi Avendaño...

Los Partidos estaban más o menos constituidos en la siguiente forma: Partido de rotunda oposición, el Carlismo; Partido que contaba con la simpatía de ciertos funcionarios públicos y que trataba de hacerse aparecer como oficial, el Castrismo. Estos dos, unidos contra don Ricardo, que, si bien no tenía relaciones con el Gobierno de don Cleto (los dos grandes hombres nunca partieron peras), representaba en cierto sentido la misma tendencia que éste.

Faltaban apenas tres meses para las elecciones... y en la Prensa aparecían los más espantosos oprobios contra los candidatos... se distinguía en la escogencia de adjetivos el castrismo... pero los otros no le iban muy en zaga.

Y allá... en Asia, los chinos anunciaban que se iban recuperando... seguía el llamado incidente de Manchuria... estaban sonando las primeras balas de la conflagración...

La conflagración mundial, por supuesto... que la nacional apenas se comenzaba a insinuar... Cómo? For allí, entre las filas de la oposición carlista, aparecía con visos de prominencia, un médico joven, recién graduado, de quien se decía que era muy bien parecido... Se llamaba el doctor Rafael Angel Calderón Guardia, y comenzaba a meterse en política...

15 años han pasado desde entonces... los resultados de la carrera de ese joven médico, no son para esta sección; quien quiera conocerlos, que no lea esta columna; que se lea este periódico entero... desde que se fundó.

ES CANDIDATO...

(Viene de la Pág. PRIMERA) — del cristiano doctor. Por encima de todos los escalabros, de todos los atropellos, de todos los fraudes, de todas las destituciones, hay un crimen que hace execrable la gestión de un hombre público: es la destrucción de la moral; el perdón de los delincuentes que dan la adhesión al candidato oficial; la violación del criterio personal mediante la amnistía de la cárcel o la multa; la destrucción de toda noción de dignidad, de todo sentido de la ley, de todo respeto por las cosas buenas y nobles de la vida. A través de la historia los pueblos han sufrido crisis económicas, calamidades de la naturaleza, pestes, hambres, ignorancia. Pero todos los desastres pasan y encuentran reparación adecuada cuando los gobiernos y los hombres tienen deseos de trabajar y una alta moral para afrontar la lucha por la vida. Costa Rica padeció hambre, desorganización económica, mil y mil calamidades. Si el gobierno fuera ejemplo de dignidad, de rectitud y trabajo, el pueblo estaría optimista porque podrían vencerse todas las dificultades. Pero, precisamente entre nosotros, el proceso ha sido al revés: todas las dificultades que venimos confrontando tienen un origen: la inmoralidad, la corrupción, la irresponsabilidad, el desorden que introdujo en el gobierno el doctor Calderón. El pesimismo, la desconfianza, el porvenir inseguro, el irrespeto por todos los principios humanos y legales son el resultado de una política de mala ley. El régimen calderonista es un fermento de corrupción cívica y moral, el foco de donde dimana la infección que está invadiendo todas las esferas del país.

Un gobierno corrompido es el peor ejemplo para un pueblo. El régimen calderonista es culpable de la corrupción que padecen ahora muchos ciudadanos. Este crimen no tiene nombre, porque sus efectos son tremendamente destructores: la corrupción que practica un gobierno es como la mancha de aceite que se extiende más y más en el papel.

El pueblo de Costa Rica está dispuesto a salvar, con las armas en la mano, o mediante la desobediencia civil, el único patrimonio que conserva: su dignidad, su moral ciudadana. Por eso es que Calderón Guardia no llegará al poder por la segunda vez.



CLAUDICACION...

(Viene de la Pág. PRIMERA) bierno; tal es el caso de multitud de comerciantes acusados de especulación, o adulteración, y solicitantes de pensiones y becas, que han visto arreglada su situación mediante el acto de entregar su firma y su dignidad al Partido Republicano Nacional. El tercero es de los "vivos tontos"; aquellos que han querido lograr dinero y granjerías, para luego votar por el partido que les venga en gana. Vamos a sacar a esa gente, piensan, aunque sea una pequeña parte de los dineros que poseen indebidamente. De los tres grupos comentados, solamente el primero tiene razón, naturalmente, desde su punto de vista; como tienen razón los rumanos en preferir una mata de alfalfa a un verso de Dario. En cuanto a los otros, se hacen irresponsablemente el cargo de que el voto es secreto y que podrán emitirlo por quien les venga en gana. Pero no cuentan con que eso lo saben también los gobiernistas que ya están preparados; lo único que ellos quieren son adhesiones; muchas adhesiones, para así formar su "partido de papel". Cuando vengan las

EL COMITE CANTONAL DE MORA INVITA A todos los militantes y simpatizantes del partido Social Demócrata del cantón, a una asamblea general que se verificará mañana 10 de noviembre en casa del compañero José Hernández Quirós para tratar asuntos de suma importancia.

COSTARRICENSES... (Viene de la Pág. PRIMERA) la riqueza nacional y pisotear las instituciones democráticas. El expresidente Rafael Angel Calderón Guardia no contento con arruinar al país, dejándolo hipotecado a numerosísimos acreedores, quebró las fuentes de riqueza, en una palabra, no contento con dejar destituida a la patria, ahora, no obstante la crisis económica, el hambre y la miseria reinantes, ha iniciado indecorosa campaña como enviar emisarios a algunos elementos opositoristas, como queda constancia de la airada protesta de ciertos dirigentes de la oposición puriscalena. Nos cuentan que en esas entrevistas, o mediante esos emisarios, el referido enemigo número uno de la democracia patria, ofrece el "oro y el moro", botellas, "chiques", contratos sin licitación. Es decir, que la mayor parte de los que le dan la adhesión, es en el entendido de que se les ponga a disposición voluminosas "ubres" fiscales. Ninguno da la adhesión porque desee defender las famosas garantías sociales—que estarían más seguras si el país lo gobernaran hombres honestos, decorosos, incapaces de entrar a saco en las arcas nacionales—, ni perfeccionar el régimen sindical costarricense; ni por afán de reordenar la agricultura, ni mejorar la educación nacional, ni impulsar una determinada política industrial; no, no dan la adhesión por tener que defender principios político-sociales, sino con el objeto de "hacer clavos de oro" con las escuálidas entradas fiscales. No hay en ello patriotismo, sino brochismo y gansterismo. Saben por experiencia lo que fue la administración Calderón Guardia en materia de dádivas y prodigalidades, y entonces, se lanzan a asegurarse un buen puesto, y de primeros, para que no los olviden, en la repartición de los bienes del pueblo, en el futuro saqueo. Porque la administración Calderón Guardia fué un ultraje al decoro, la moralidad y la libertad; por-

Entérese y JUZGUE! OTRO IMPUESTO

Cada día vemos como se procura el establecimiento, por parte del Gobierno de nuevos y más carcosos impuestos con los cuales se trata de remediar la eternamente angustiosa situación del Fisco. A medida que van siendo menores los servicios que el Gobierno por sus diversos departamentos presta a la ciudadanía, se aumenta en forma cada vez más exagerada la carga tributaria. Siempre que se presenta una nueva dificultad por falta de fondos para cubrir nuevos gastos, no se preocupan los hombres del gobierno en buscar la supresión de los gastos inútiles, en eliminar el derroche para asegurar el buen funcionamiento de los servicios indispensables; eso es muy difícil y casi siempre por ese camino se choca contra los intereses creados de las personas influyentes. Además, hay otra forma más fácil de obtener lo que se busca subiendo los impuestos a los pobres contribuyentes. Se aumentan estos sin ningún criterio científico ni estudio anterior simplemente se busca un renglón no muy recargado y se le sube; las consecuencias no tienen ninguna importancia, lo necesario es el dinero y para ello puede seguirse cualquier método.

Esa política loca de alza de impuestos trae como consecuencia que, agotadas las posibilidades de aumentar las cargas a los artículos de lujo, se intente ahora gravar en forma exagerada servicios que debieran estar por su baratura al alcance de todos. Tal es lo que sucede con el aumento al timbre y el papel sellado en las diversas actuaciones públicas, que se encuentra sometido en forma de proyecto de ley a la consideración del Congreso. Como todos los impuestos indirectos tiene la desventaja de que no recaen sobre los más pudientes sino sobre los más necesitados, pero existe además el agravante que se afectan los diversos servicios que presta el Estado al público y por esa característica debieran estar al alcance de los bolsillos de todos los ciudadanos.

El servicio más afectado es la administración de justicia ya que es en los litigios seguidos ante los tribunales donde se consumen las mayores cantidades de especies fiscales; produciéndose en ellos, caso de que la ley pasara, del cincuenta y hasta el ciento por ciento del valor de los juicios civiles y los penales de acción privada. No tendríamos entonces los costarricenses ni siquiera justicia barata, volviéndose para

mucha gente de limitados recursos imposible el acudir a los tribunales a hacer valer sus derechos. No se diga que a las personas faltas de medios económicos les quedará siempre abierto el camino de acudir a levantar una información de pobreza porque tal medida es sólo una excepción para casos muy extremados (cuando se carecen de entradas inferiores a mil colones anuales) que en la realidad de los hechos no ocurren muy a menudo.

Han dicho algunos que de pasar esta ley se planteará una protesta general de los abogados de la república llegándose, caso de lograr la unificación de los profesionales más desunidos que existen, hasta una huelga general. Esa forma de protesta colectiva, que cada día parece generalizarse más, tal vez resulte en este caso como lo ha sido en otros pero no son los abogados los únicos llamados a protestar sino que hay otros que debemos hacerlo en forma más vehemente y justificada, todos los ciudadanos. A aquellos pueda que indirectamente y como producto de la elevación del costo de los juicios les disminuyan sus entradas pero al público es a quien le toca pagar esos nuevos gravámenes y por lo tanto quien debe impedir su establecimiento protestando con trae ese nuevo recargo que se le impone para demandar justicia o solicitar los servicios de las distintas dependencias del Estado.

Nuestra situación fiscal es muy lamentable pero deben ser otros los medios para remediarla; es necesario que se renueve de una vez el arcaico sistema tributario que vivimos y se dejen los hombres del Gobierno de estar acumulando impuestos indirectos que siempre paga el consumidor. Ya es hora que abordemos en forma científica y honrada la creación de un sistema de impuesto sobre la renta para dar la carga de los gastos públicos no a las clases más necesitadas, como hasta ahora se ha venido haciendo, sino los que por su mayor capacidad económica se encuentran en mejores posibilidades y con mayores deberes de contribuir a los gastos del Estado. Es necesario también que se piense en la forma de eliminar los gastos superfluos del presupuesto, que se eliminen todos esos filtraderos de rentas que abriera el gobierno anterior y los que se hayan creado en éste para que los dineros del Estado encuentren el único fin que justifica su recaudación: el alcance de un mayor bienestar social.

WILTON MAYERLING UN SOMBRERO DE PURO FIELTRO que le vende con la garantía que usted exija, la "TIENDA CARLOS LUIS" de CRISPULO VARGAS

Los unos por instinto canoíl y lógica bovina; los otros por irresponsabilidad y falta de honradez. Y todavía alegan algunos de ellos que, muerto el líder, han quedado huérfanos, y quieren que remedie esa orfandad el mismo que la ocasionó... Ry Vence

CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES Pídalos a la Empresa ZELEDON HERMANOS Teléfono 3162 Apartado 1793 La Empresa que sólo desea servirle

REPRODUCCION SOLICITADA

La desaparición del Caudillo no elimina el sentimiento popular que lo creó Tampoco limpia de pecado al político prevaricador y deshonesto

Los políticos profesionales que en el ejercicio del poder encuentran la oportunidad de hacer fácil fortuna, o de multiplicar la que ya tenían, están ahora empeñados en la exhibición de su propia y nefasta obra: la perversión política y moral a que ellos conducen un limitado sector de la ciudadanía

Intereses inconfesables guían a quienes están prestando su nombre y su retrato para una campaña indecorosa que lo que provoca es un sentimiento de piedad hacia quienes tan poco respetan su apellido

Argüir que no tenían contrato firmado con la oposición, o que la muerte del Licenciado Cortés los capacita para pasarse a las tiendas del adversario, es un pobre argumento

Interesante artículo de Don Fernando Valverde sobre motivos de la actualidad política costarricense

Los políticos profesionales que en el ejercicio del Poder encuentran la oportunidad de hacer fácil fortuna, o de multiplicar la que ya tenían, están ahora empeñados—con fines protehivos como diría nuestro canciller, en la exhibición de su propia y nefasta obra: la perversión política y moral a que ellos mismos condujeron a un limitado sector de la ciudadanía costarricense.

La mentalidad gobeliana que el procedimiento revela, no puede causar sorpresa. Es la misma que informó los procedimientos totalitarios empleados en las campañas políticas de los últimos tiempos, en las cuales bajaron, como moneoa corriente y lícita, la violencia y el cohecho.

Ningún recurso puede extrañar en ellos; nila irresponsabilidad de ese alarde impúdico.

En cambio, debe ser motivo de honda meditación, especialmente para quienes tienen en sus manos la responsabilidad de la enseñanza nacional, que haya entre gentes de cultura universitaria, quienes encuentren en la mente de un director político, la fórmula que explique — ya q' no hay q' justifique, sus condiciones de claudicadores vergonzantes.

Es verdad que hasta 1940 las diferencias partidistas no tuvieron entre nosotros más sentido que el que les imprimieron las distintas personalidades de sus particulares caudillos, pero también lo es que en ese año se rompe la tradición de los gobernantes respetuosos de sí mismos de los gobernados y de las las instituciones democráticas.

Aquel año se inició la etapa de los procedimientos subrepticios de los abusos de autoridad, de la deslealtad a los principios fundamentales de nuestra organización política y, a aquel año también, fue borrado del léxico gubernamental el término "ética", y las saludables limitaciones a que su sentido circunscribe la acción de los mandatarios.

Entre el ayer y el hoy políticos, hay por q' queda dicho, un abismo insalvable. Es el mismo que separa a los partidos minoritarios que gobiernan —responsables de la actual etapa de corruptelas, de los grandes sectores opositoristas que aspiran el advenimiento de los funciones públicas y las prácticas políticas.

Pueden los distintos sectores de esa gran masa que adversa a los partidos gobernantes, caracter de unidad inme-

diata de acción, pero hay una razón común que los cohesionan y se mantiene en constante zozobra a los detentadores del poder; es la autoridad moral, que es una fuerza más poderosa—por inconstruible, que los cuarteles y que las brigadas de choque.

Ese sentido moral, que socava constantemente las entecas bases en que descansan los gobernantes actuales, es el q' deja al desnudo los intereses inconfesables que guían a quienes están prestando su nombre; y su retrato, para una campaña indecorosa que más que emulación, lo que provoca es un sentimiento de piedad hacia quienes en tan poca estima tienen y tan poco respetan su apellido.

Porque argüir, en defensa de sus debilidades, que notenian contrato firmado con la oposición, o que la muerte del Lic. Cortés Castro les capacita para pasarse a las tiendas del adversario, es un pobre argumento.

El caudillo es la encarnación, el símbolo de las aspiraciones morales, políticas y económicas de un pueblo; no las aspiraciones mismas.

En el período más crítico de su historia política, los costarricenses corporizaron en León Cortés su repudio vehemente al aplebeyamiento moral en que cayeron las funciones públicas, y, también, lo que ese repudio tiene de positivo.

La desaparición del caudillo no elimina el sostenimiento popular q' lo creó, ni limpia de pecados al político prevaricador y deshonesto.

La campaña sistemática que hace el diario del caldero-comunismo, con la pretensión de demostrar la desintegración de los partidos opositoristas, podrá desvanecerse con sólo enumerar los muchos y muy distinguidos miembros del picadismo que nunca fueron cortesistas y que ahora forman legión en nuestras filas. De esa lista habría que eliminar, por discreción comprensible, a altos funcionarios del actual gobierno, que conocen lo que para el país significaría prolongar por más tiempo la influencia disolvente de los círculos políticos que ejercen el poder.

Pero no debe darse a tan burdo expediente, más interés que el que de bieran darle quienes se prestan para que se le exhiba como prueba del bajo nivel moral en que actúan los partidos oficialistas.

Fernando VALVERDE
Tomado de "Diario de Costa Rica" 2 de noviembre de 1946.

ABRA LOS OJOS EL PUEBLO (Viene de la Pág. PRIMERA)

electorales; el enemigo número uno de la tranquilidad y del bienestar del pueblo costarricense; el enemigo número uno del depósito sagrado de la vida de los costarricenses; el enemigo número uno, frío y taimado, del insigne y venerado caudillo don León Cortés.

El pueblo de Costa Rica no podría, ni debe olvidar, jamás, que el hambre y la miseria que padece se la debe al gobierno de Calderón Guardia.

El pueblo de Costa Rica no podría, ni debe olvidar, jamás, los crímenes perpetrados en las personas de humildes campesinos de Llano Grande, cuando estos valientes labriegos se constituyeron en baluarte de las libertades electorales durante el nefasto gobierno de Calderón Guardia.

El pueblo de Costa Rica no podría, ni debe olvidar, jamás, el crimen llevado a cabo, por los sicarios del gobierno de Calderón Guardia, en la persona de Timoleón Morera,

de Santiago Jiménez, y tantos otros heroicos costarricenses que al morir como mártires surgieron como estrellas en el cielo de nuestra patria, marcando con su luz esplendorosa el sendero de libertad que todos debemos seguir.

El pueblo de Costa Rica no podría, ni debe olvidar, jamás, que pasando por la más negra acción que puede hacer un gobernante con su pueblo, el gobierno de Calderón Guardia se entendía con el tirano nicaragüense para que la soldadesca de ese país hermano viniera a reforzar las huestes esclavas y serviles del "cristianísimo" gobierno. Qué poco le importaban la vida y la tranquilidad de los costarricenses, en ese entonces! Si aquellos sicarios de Somoza hubieran disparado contra los costarricenses, qué importaba, si eran sus enemigos, eran los cortesistas los que hubieran muerto!

Y ahora, este inhumano, éste "cristianísimo" aspirante a una nueva presidencia, en una simulación de

NOTA LUCTUOSA

Rosalía Méndez Arias de Chanto

Falleció en la madrugada del lunes 4 de los corrientes en San Marcos de Tarrazú.

"El Partido Social Demócrata" al consignar en sus columnas tan triste noticia, hace llegar hasta su esposo don Marcos Chanto Méndez, destacado y activo dirigente del partido en ese lugar, nuestro más sentido pésame, haciéndolo extensivo a su apreciable familia por tan irreparable pérdida.

DEDICADO EN CUERPO Y... (Viene de la pág PRIMERA)—

en esta última morada, de estracionarse allá para imponer orden y evitar accidentes, tal es el número de vehículos que acuden a diario en busca del organizador de las próximas elecciones.

El país se pregunta: ¿qué recursos de orden económico primero y de orden político después, tiene en sus manos de galeno Calderón Guardia en esta bira de organización electoral con destino a la Presidencia de la República? Si hemos de dar crédito a la defensa comunista, dicho galeno está en la más humilde de las pobreza y por consiguiente el primer recurso está descartado. Si nos atenemos a las referencias de los periódicos y de gentes que han sido visitantes, que están siendo visitantes de la casa del galeno Calderón Guardia, las promesas que allí hace él solemnemente a quienes lo requieren para obras de fomento o puestos, revelan que procede con seguridad absoluta de que en sus manos ha sido depositado el Poder. Así con mayúscula, por que en cuestiones como esas en las que él resuelve con tanta propiedad nadie, fuera del Presidente de la República, puede tener dominio. De la cosa de habitación del galeno Calderón Guardia salen las gentes que han ido a pedirle un camino, una cañería, una postería, un puesto, seguras de que el galeno ordenará inmediatamente la obra o dará el puesto.

El caso es grave, porque jamás se ha visto nada parecido en la historia política de Costa Rica. Un Gobierno ha hecho por encaramar a la Presidencia al hombre de sus simpatías o de sus compromisos, muchas cosas, inclusive entregarle los cuarteles. Pero nunca ha dejado de ser Gobierno y ha guardado las apariencias hasta el final. Pero lo que parece estar ocurriendo ahora con el galeno Calderón Guardia es q' él es el Gobierno, él tiene el Poder. El otro nada, ni siquiera puede construir el trecho de camino corto o largo que el campesino necesita para pasar con su carreta. A ningún necesitado de obras de fomento se le ocurre ir a otro sitio que no sea la casa del galeno Calderón Guardia en solicitud de auxilio. Y el galeno dice enseguida que se llame por orden suya al jefe cantonal de cañeros o de cañerías para ordenarle: Y de seguro esos jefes atienden la orden por

farsa inconcebible llena los ojos de lágrimas cuando pronuncia el nombre venerado de León Cortés, profanando su memoria, y dice ante los incautos que con miles de artimanos logran llevar hasta su presencia los sicarios de ese grupo político, que ya siente la agonía de la muerte a su alrededor y que composamente, en un alarde sobrehumano, todavía se llama Republicano Nacional, les dice con mirada compungida y los ojos puestos en el cielo, que él se arrepiente de lo que hiciera con D. León Cortés. Que está con vencido de que don León ha sido el más grande caudillo costarricense. Que gracias a él, a don León Cortés, pudo ser presidente de la república. Que recuerden que antes él era amigo entrañable de don León, y que esa amistad le está incendiando el alma.

Abrid bien los ojos, costarricenses, y cerrad los oídos a estas lamentaciones quejumbrosas que envuelven en sus gemidos la farsa de una traición.

Cerrad los oídos a este gran farfante que no hizo más que perseguir y hacer sufrir al insigne caudillo. Cerrad los oídos a las palabras de Calderón Guardia o sus secuaces, y recordad q' fue Calderón G. quien miserablemente lo robó la presidencia a don León Cortés después de triunfar legítimamente, por una inmensa mayoría, el día 13 de Febre-

ro. Y cómo llega ese campesino a saber que el galeno Calderón Guardia es el único que puede ayudarlo? Es aquí en donde entran en juego los agentes electorales que las organización del galeno tiene extendidos por el país y principalmente por aquellas regiones de fuerte núcleo opositorista. Se ha principiado, con el regreso del galeno, a ocuparse de las próximas elecciones y el chirrido de los políticos está atareado. Es el diputado es el maestro, es el jefe político, el agente pagado y tenaz de la propaganda electoral. Se trabaja con la masa campesina usando de los medios que el Poder da sin admitir responsabilidades, pero llenándose de ventajas. Se quiere hacer sentir a ese campesino que el galeno Calderón Guardia manda, está mandando, no ha dejado de mandar si se quiere una expresión política más contundente. El recaído al jefe caminero o de cañería, la iniciación de la obra inmediatamente, dejan la impresión de mando propio.

Esa es la manera cómo se está preparando las elecciones próximas con el Poder en manos de quien lo acaba de dejar aparentemente. Todavía la maquinaria electoral no exige la formación de otros organismos decisivos, pero pronto el tiempo hará necesaria que aparezcan y entonces en la misma forma en que hoy se va a la casa del galeno Calderón Guardia a recibir la orden y la promesa electoral, de la orden de captura con tra el ciudadano peligroso para él, de todos los modos de intervenir fraudulentamente en el proceso electoral.

Despertámonos y démonos cuenta de que el galeno no aprovechó sus largos meses de voluntario ostracismo en panerse al día en medicina y cirugía, sino en planear su vuelta a la presidencia de la república. No ha necesitado tiempo para poner al descubierto su organización electoral. Conoce el medio porque fué el autor del escarnio de elecciones que encaramaron a quien hace hoy de gobernante, y sabe que usando el Poder en toda su extensión el Poder se retiene. Y en retenerlo está su gran empeño. Al lado suyo están los comunistas yanadíe ignora lo que ese grupo sabe aquí y en todas partes en materia de elecciones sucias hechas a la sombra del Poder.

Nada de extraño tendría que Calderón Guardia, superándose a sí mismo en esta ciencia de la farsa, diga mañana ante los cuatro abiecas que todavía tenga a su alrededor, que para pagar en algo su error, está dispuesto a levantar un gran monumento a la democracia para colocar en lo más alto la egregia figura del más honrado, el más bueno y el más puro de los hombres: la estatua de León Cortés coreada en bronce.

Y hasta llegamos a creer, que ésta Magdalena arrependida les prometa a los cuatro abiecas que todavía lo acompañen, que como un nuevo Edipo, se va a sacar los ojos arrependido de todo el mal que ha hecho.

Pero ya el pueblo de Costa Rica no come cuento; bastante ha sido ya el comerse las uñas de hambre y de miseria gracias al gobierno de Calderón Guardia.

Ya lo dijo un costarricense, con Florentino Castro; este agricultor de cepa que ha llegado a conquistar una de las posiciones más envidiables, gracias a su propio esfuerzo, "Estoy contra Calderón Guardia"

La voz de don Florentino Castro, agricultor que honra a Costa Rica por su esfuerzo y por su experiencia, es, en esta hora de sufrimiento, la voz de la patria: "ESTAMOS CONTRA CALDERON GUARDIA".

Directorio Profesional y Comercial

<p>Lic. Elqy Morúa Carrillo Abogado y Notario Tel. 5116 Apartado 1485 Oficina Pasaje Dent</p> <p>Licenciado Arnoldo Jiménez Zavaleta Abogado y Notario Tel. 3256 - Pasaje La Parra</p> <p>BUFETE Lic. Gonzalo Facio Segreda Lic. Fernando Fournier Lic. Rodrigo Facio Lic. Alberto F. Cañas Abogados y Notarios Altos de La Despensa-Tel. 4595</p> <p>BUFETE Quesada & Chaverri Abogados y Notarios Apartado 626 Teléfono 4420 San José 125 v. al Norte de La Despensa</p> <p>Lic. Alberto Marten Abogado y Notario Teléfono 5116—Ap. N° 898 Oficina: Pasaje Dent</p> <p>José Francisco Carballo Alfredo Tosi Bonilla Abogados y Notarios Of. 25 va. al O. B. Francesa Apartado 1360, Teléfono 6158</p> <p>Lic. Julio Ruiz Solórzano Abogado y Notario Tel. 2864 Ap. 16 Oficina 150 varas al Este Teatro Raventós</p> <p>Lic. Alfredo Chavarría S. Abogado y Notario Apartado 1109 Teléfono 3635 Oficina: Altos "Edificio Clare" 50 v. Sur Diario de Costa Rica</p>	<p>Ing. RAFAEL E. ROIG V. Calle 3. Avenida 1/3 Teléfonos: 5319 - oficina 3201 - habitación Apartado de Correos: 523 San José</p> <p>Todo trabajo de Ingeniería. Máquinas "OZALID" para copiar planos en el acto, a cualquier hora del día o de la noche.</p> <p>TRACTOR CATERPILLAR D. 7 NUEVO para nivelación de terrenos, caminos, Jalar tuca, etc., etc.</p> <p>Trabajos de Mecanografía Atención Contabilidades Cálculos de Mercaderías, Traducciones, etc. R. A. Avila - J. J. Herrera co/Banco de Costa Rica, S. J.</p> <p>Distribución de Mercaderías en General.</p> <p>UREÑA, Teléfono 4774 En la antigua estación de camiones, 125 varas al Norte del Mercado Central, Paso de la Vaca.</p>
---	---

NUESTRO PROBLEMA

(Viene de la Pág. PRIMERA)

gestiones de inscripción de Partidos en el Registro respectivo o la nominación, por éstos, en Convenciones, de los respectivos Jefes de Acción.

No obstante lo anterior, en vista de que por parte de algunos elementos del Comité del PARTIDO DEMOCRATA había sido lanzada la idea de convocar a una especie de reunión conjunta de notables o de elementos sobresalientes opositoristas, representativos de las diversas actividades — para hacer la escogencia o la proclamación en esa asamblea así con vocada, de una "candidato" de dicho Partido, los delegados del PARTIDO UNION NACIONAL O ULATISTA.—sean el Dr. Rodríguez y el Lic. Echandi — pidieron que se convocara al Comité de Unificación para la reunión a que al principio nos referimos y tenemos entendido de q', en dicha reunión expusieron con toda amplitud y claridad los puntos de vista de su agrupación, haciendo notar que era necesario resolver —para el caso de que se decidiera a nuevas elecciones —si la escogencia de candidatos para ese evento — que a nuestro juicio sigue siendo una utopía política, ni más ni menos — debía hacerse mediante una junta de notables o bien, mediante el sistema de Convención Popular. —Desde luego presentaron una moción concreta en tal sentido e hicieron ver que su Partido había venido manteniendo y según manteniendo la tesis de que toda posible candidatura debía ser de extracción netamente popular y en consecuencia, estaban por la Convención.

El Lic. Eladio Trejos — quien

ha venido actuando en reposición del Prof. Brenes Mesén, por enfermedad de éste — como delegado del PARTIDO DEMOCRATA— objetó el procedimiento de la Convención y expuso sus razones para hacerlo así.

El Dr. Francisco Jiménez Rodríguez, quien es el otro delegado del mismo Partido se manifestó por la Convención, siempre que sea satisfactorio — según su expresión — el modus operandi en cuanto a la designación de los electores por cantones y distritos.

Don José Figueres — que hasta el momento había seguido representando al COMITE CORTESISTA— aún cuando en la asamblea pública del llamado "GRUPO CORTESISTA" se acordó la fusión en el COMITE DEMOCRATA — se manifestó en favor del procedimiento democrático de la Convención.

Nuestros delegados — los compañeros Prof. Carlos Monge y Lic. Manuel Antonio Quesada, no obstante la definida posición del PARTIDO en cuanto a que no puede ni podrá esperarse la solución del problema político costarricense por las "VIAS ELECTORALES" — animados del propósito de lograr que se consolide en toda forma el FRENTE UNIDIO OPOSICIONISTA y como una medida de transacción se pronunciaron en el sentido de que sea una CONVENCION NACIONAL OPOSICIONISTA convocada a corto plazo, — con representación de todos los Partidos, la que resuelva si se va o no a futuras "elecciones" y, en caso afirmativo, que se escoja en esa misma Convención el Jefe de Acción.

Así, pues, como puede verse, nuestros delegados se pronunciaron por remitir toda solución a una magna CONVENCION NACIONAL OPOSICIONISTA, ratificando con ello de nuevo la fe que el PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA tiene en el procedimiento democrático de consulta popular.

Ha ya aquí llegan las informaciones que por hoy estamos en capacidad de dar a nuestros lectores y, muy en especial, a los miembros del Partido, que deben estar pendientes de los sucesos relacionados.

CREMA DE ALMENDRAS

FLORA

Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.